

ECH@du RESEAU



N° 245

Vendredi 7 mars 2025

É D I T O

La peur est une arme redoutable qui sert à infantiliser des populations pour les dominer, car elle suspend notre intelligence et nous pousse à rechercher d'abord la protection à tout prix. Des papas et mamans sont alors prêt/es à nous l'offrir à condition de leur faire entièrement confiance, comme le serpent Kaa dans le livre de la jungle avec l'enfant Mougli. Le philosophe Hans Jonas propose plutôt la « peur heuristique », vous savez « eureka = j'ai trouvé ». C'est la peur qui a conscience du danger, mais nous pousse à réagir pour trouver en nous une solution adaptée ; elle nous rend adulte responsable.

Alors qu'aux Etats-Unis, un fou furieux crée le chaos dans son pays et sur la planète, les gouvernant/es européens ne trouvent pas mieux que de hurler à « l'invasion migratoire » et de préconiser d'augmenter les dépenses pour la Défense européenne, face à un risque de « 3ème guerre mondiale » ; Poutine, un autre fou furieux, serait prêt à envahir l'Europe, alors qu'il a été incapable de battre un seul pays. Bien sûr il faut réagir, mais la meilleure protection n'est-elle pas l'anticipation ; si nous voulons la paix, préparons-la, au lieu de mettre dans l'armement des sommes indécentes qui seront prises sur les budgets sociaux et accroîtrons le réchauffement, alors qu'il faudrait lutter contre la misère et le changement climatique qui met en jeu l'avenir de la vie sur terre, rendre effectif et contraignant le Droit international. L'urgence est surtout de changer radicalement de mode de vie, de penser, de gouverner, de produire. C'est d'une économie et d'une politique de la paix dont nous avons besoin, pas d'en rajouter à la guerre, mais il est vrai que ça rapporte et détourne l'attention.

I N F O S I N T E R N A T I O N A L E S

USA : résistance des villes « Sanctuaires » à laquelle se heurte le plan d'expulsion de masse de l'administration Trump, comme à Denver, la capitale du Colorado qui refuse de prêter main-forte à la Police fédérale de l'immigration ; [Le Monde](#), [l'anti capitaliste.org](#), [Radio-France](#), [Francetvinfo](#).

USA : suspension des financements internationaux d'aide aux réfugiés par la nouvelle administration pour 90 jours. Elle affecte durement, par exemple, JRS et met en péril son aide apportée à 100 000 réfugiés. En voir l'impact sur le site [icvanetwork.org](#).

Les dossiers de refoulement illégal et musclé de personnes exilées aux frontières extérieures de l'UE se multiplient : [Infomigrants](#).

Appel pour geler les fonds européens « migration » en Libye, suite la découverte de fosses communes : [La Cimade](#).

Les demandes d'asile dans l'UE en baisse de 11% en 2024 : [Euronews.com](#).

Le naufrage de personnes exilées dans la Manche en 2021 au centre d'une commission d'enquête en Angleterre : [Le Monde](#), [Utopia56](#).

Royaume-Uni : un record en 2024 avec 108 000 dossiers déposés de demande d'asile : [Infomigrants](#).

Royaume-Uni : la surprenante liste officielle des métiers en tension ; [Infomigrants](#).

Grèce : 350 personnes exilées débarquent à Gavdos, record d'arrivées en une journée sur cette petite île grecque : [Infomigrants](#).

I N F O S N A T I O N A L E S

« **Sortir de la sidération : 20 actions pour passer à l'action** », par Thomas Wagner, à écouter sur [Trinitymedia](#). Document qui s'ajoute au petit livre de la journaliste Salomé Saqué, « *Résister* » (5 € en librairie), pour comprendre la montée de l'extrême droite et comment y faire face.

Calais ; en appel, la justice confirme l'illégalité de l'interdiction de distribution de nourriture aux migrants : [Infomigrants](#).

Mineurs isolés ; derrière le collectif de Belleville, une dizaine d'autres se mobilisent partout en France : [Rapportsdeforce.fr](#).

« **C'est devenu dangereux de demander des papiers** » : face au durcissement de la politique migratoire, de nombreux exilés font le choix de ne pas entamer les démarches pour se faire régulariser, par peur de recevoir une OQTF et d'être expulsés. Ils préfèrent mener une vie discrète, quitte à renoncer à leurs droits ([Libération](#)).

La France est-elle structurellement raciste ? Voir le site du journal [Blast](#).

L'association Carton Plein soutient des personnes exclues du marché de l'emploi, sans-abri et personnes au statut de réfugié : [journal Marcelle](#).

Être sous OQTF, qu'est-ce que ça veut vraiment dire ? Récits de vies : [Basta média](#).

I N F O S M A R S E I L L E

« **Pas un élève sans TOIT** » ; RESF et RUSF appellent tous les établissements à participer à cette action. Depuis plusieurs années, l'hébergement des familles, des élèves isolés ou des étudiant.es est un droit non appliqué. En 2024, 3263 mineurs ont sollicité le SIAO car ils étaient à la rue. L'absence de recours institutionnel fait reposer sur les personnels des écoles, collèges, lycées et facultés le poids de cette non-assistance à personne en danger. L'action est la suivante : mettre devant les établissements scolaires une simple tente igloo avec inscrit dessus. "Ici X élèves n'ont pas de toit" et prendre une photo. Toutes les prises de vue rassemblées, un communiqué de presse et une interpellation des instances concernées seront effectués.

Un nouveau marchand de sommeil condamné à de la prison ferme : [Le Monde](#), [Bfmtv](#).

Des vidéos avec croix gammées et clichés racistes sont diffusées par des élèves de Centrale Méditerranée : [MarsActu](#) du 3/03

Le prochain programme Kipawa démarre en avril prochain. C'est un programme d'accompagnement des personnes exilées qui associe cours collectifs de Français et missions de bénévolat. Réunion d'information 17 mars à 10h00, à la Maison des associations - 93 La Canebière - inscriptions [ici](#).

V I E D U R É S E A U H O S P I T A L I T É 1 3

Assemblée Générale statutaire : jeudi 27 mars, de 17h30 à 21h00, à la MMDH, 34 cours Julien, Marseille 13006.

Soirée participative « chants militants » ; si vous souhaitez des lendemains qui chantent, venez chanter avec nous ! C'est le vendredi 4 avril à la Maison des Associations, sur la Canebière, de 18h30 à 21h00. Retenez bien cette date et invitez vos amis, vos connaissances... Ce ne sera ni un concert, ni une scène libre ; l'objectif c'est de chanter tous ensemble, accompagné par deux guitaristes.

Besoin de bénévoles : tout le monde n'a pas une chambre d'amis de disponible pour accueillir une personne exilée pendant quelques mois, mais on peut s'engager d'une façon ou d'une autre, par exemple en accompagnant des personnes à leur rendez-vous en préfecture, à la banque, à l'hôtel ; en allant chercher des personnes suivies par nos ami.e.s de Gap ou de Briançon à la gare et en les dirigeant vers leur hôtel ou la préfecture... Ce sont des missions de quelques heures, des accompagnements de courtes durées. Cela vous tente ? Faites-le nous savoir (contact@reseauhospitalite.org)

Campagne d'adhésion 2025 ; merci de soutenir le Réseau Hospitalité 13 ! Le montant des cotisations reste inchangé : individuelle/5€, personne morale/30€. Via le site HelloAsso ou par chèque, au nom de « Réseau Hospitalité », à envoyer à Jean-Pierre Cavalié, 25 vallon de la Rougrière 13240 Septèmes les Vallons.

C U L T U R E

« **Le Grand Quoi** » de Dave Eggers. C'est l'histoire romancée de Valentino Achak Deng, garçon d'à peine 8 ans quand il quitte son village du Sud Soudan, il marchera pendant des semaines et des mois, se retrouvera dans des camps de réfugiés au Kenya et en Éthiopie. Puis après une très longue et incertaine attente il obtiendra un visa pour les États Unis où il découvre une face inattendue du racisme ([Gallimard](#))

Imaginer un monde sans migrants ; un cycle de conférences pour regarder autrement l'immigration : Bondyblog.fr.

A G E N D A

Les permanences :

Les lundi, de 18h00 à 20h00, permanence juridique du collectif *Al Manba*, 8 rue Barbaroux, 13001Marseille.

Les mardi, 18h30, permanence d'accès aux droits sociaux organisée par l'AUP, 62 bd du jardin zoologique, Marseille 13004.

Les mercredi et jeudi, 14h00-17h30, permanence pour les MNA organisée par *l'association soutien 59 St Just*, à La Base, aux Chartreux.

Les mercredi, 14h00-17h00, permanence juridique pour les personnes en demande d'asile, au local de l'AUP, 62 bd du Jardin Zoologique, 13004.

Le premier mercredi du mois : 14h30, permanence RESF 13 pour les jeunes majeurs et familles sans papiers, à la MMDH, 34 cours Julien, Marseille 13006.

Samedi 8 mars, 14h, journée internationale de lutte pour les droits des femmes ; rassemblement pour la paix et la justice aux Réformés à Marseille. S'ensuivra une manifestation jusqu'à l'esplanade Gisèle Halimi au MUCEM.

Samedi 8 mars, 11h30, Cercle de Silence, place de la Rotonde à l'orée des Allées Provençales à Aix-en-Provence.

Mercredi 12 mars, 17 h-19 h, librairie Maupetit, 152 la Canebière ; Félicien Faury, sociologue et politiste, présente son livre « *Des électeurs ordinaires. Enquête sur la normalisation de l'extrême droite* ».

Mercredi 19 et jeudi 20 mars, formation « *l'hébergement des personnes étrangères* » dispensée par Margot (juriste/Réseau Hospitalité), organisée par l'association ESPACE ([programme](#)).

Jeudi 20 mars, de 18h à 18h30, Cercle de Silence, Cours St-Louis à Marseille.

Vendredi 21 au dimanche 23 mars près de Forcalquier, 3ème rencontre régionale de l'hospitalité : nos stratégies de résistance et d'alternatives. Des associations de 5 villes seront représentées. Infos à contact@reseauhospitalite.org.

Samedi 22 mars, journée internationale contre le racisme (des informations à ce sujet seront prochainement données sur l'ÉCH@) - [Gisti](#).

Lundi 31 mars, 20h30, « *Au pays de nos frères* », film de Raha Amirfazli & Alireza Ghasemi, au cinéma *Les Variétés* de Marseille.

Jeudi 3 avril, à Dijon, *La Cimade* organise une journée de décryptage nationale autour du thème « *Criminaliser les personnes exilées pour mieux réprimer les migrations ?* ». La journée est ouverte à toutes et tous ; inscription [ICI](#).

L E S A P P E L S « H É B E R G E M E N T »

Entre le 1er et le 7 mars, en ce qui concerne les demandes d'hébergement solidaire, le Réseau Hospitalité de Marseille a reçu 2 appels concernant deux jeunes gens ; il a aussi assuré le suivi de plusieurs demandes en cours. Le Réseau s'occupe aussi, dans le cadre de sa mission *Droit et Accès aux Droits*, de demandes urgentes de mise à l'abri de personnes à la rue.

Si avec un groupe d'amis ou de voisins, vous êtes tenté(e) par l'hébergement d'un demandeur d'asile, n'hésitez plus ! La constitution d'un groupe local d'hébergeurs est une solution simple qui permet d'alléger grandement la « charge » d'un seul hébergeur : les séjours des demandeurs d'asile sont courts, la présence du groupe est rassurante. Rejoignez donc le réseau des hébergeurs solidaires ! Pour de plus amples informations : contact@reseauhospitalite.fr